

なかま

OHS OG & OB TOKYO

第25号
平成17年



校長
星

和夫

芦崎湾を渡る風にも初夏の香りが感ぜられる季節となりました。同窓会の皆様には日頃より本校の教育振興に対しましてご支援とご協力を賜り衷心より感謝申し上げます。

この四月菊池三千郎校長の後任として、川内高校から赴任して早二ヶ月となりました。私自身は当地の生まれではありますんが、教職の初任地がむつ市内の高校で、以来四〇年近くになりますが、ずっと市内で暮らししておりますので、大湊高校については、歴史と伝統を持つ地域の中核校として以前より関心を寄せておりました。生徒の様子もこれまで外から見ておりましたが、特にここ数年で変わってきましたような気がいたします。これは中高一貫教育導入後五年、総合学科設置後四年が経過し、そのいずれもが当初の設置目的が定着し、特色ある教育を実践している学校として地域からも評価されてきている現われかとも思います。生徒の制服も変わり、大湊高校が二十一世紀を迎えて新たな歴史を刻みつつあるとの印象が強くなつたと思いま

夕暮れの横浜がもやの中
に消え始めて、白い航跡が横浜
港のほうに伸びている。先ほど
まで数百人の見送り人と船とを
繋いでいた。五色のテープが左
舷の欄干に絡み付いて風にはた
めいている。綺麗とはいひ難い
東京湾の鉛色の水面に三角波が
立ち、兎が走っている。甲板で
別れを惜しんでいた乗船客も、
三々五々ハツチを潜つてキャビ
ンに降りていく。

夕靄の中に富士を求めて右舷
方向を見たが、ぼけた陸地が
見えるだけ、左舷の房総の陸地
も同じように、靄けている。

目的地はサンフランシスコ経
由ロスアンゼルス、ロスではア

ートセントースクールに研修留学、そしてアメリカ全土の屋外学、そしてデザインの視察。
広告デザインの視察。
デッキに人影が無くなり、私も自分のキャビンに赴く。私のキャビンのランクはエコノミーの上クラス、上甲板から二階で、がつた中通りといった感じ、通りすがつた人達と軽い挨拶を交歓して自分のキャビンに入る。既に同室のハワイの二世であるMさんがいて、私を迎えてくれた。
この部屋はハワイまで二人部屋で、ハワイからサンフランシスコまでは個室。
Mさんと一緒に挨拶して雑談をする。話によると彼は太平洋

この航路はハワイまで七日間でした。この二人、日本が好きな日本人でしたが、話をしたり、同席した姿を見ることができませんでした。

ウイルソン号は東京湾を出たようで、うねりが大きくなりローリング、ピッチングを繰り返して、まるでエレベーターを四、五階一気に上下しているみたいを感じだ。私は船酛には強いのですが、あまり気持ちの良いものではありません。

そのうち英語、広東語、タガログ語、日本語の船内放送があり、一八時からディナーが始まると言っている。(3頁へ続く)

渡米（太平洋航路）

畠 中 皓 一
(5期 東京支部会長)

もう一人日系ハワイ人がいた。彼、AさんはMさんは反対の立場で、Aさんは元々純粹な日本人で、ハワイに留学後太平洋戦争勃発。日系部隊に志願してイタリア戦線へ。そして終戦。米軍の通訳として日本に進駐。その後情報部勤務。そして退役

れるところであります。運動部では以上の二つの部以外の部も現在これから行われる高総体に向け一生懸命頑張つてゐるところです。

一方、文化部も部員数四六名の吹奏樂部を始め、さまざまな部が活発に活動しております。特に今年は全国高総文祭が七月二七日から三十日まで本県各地で開催されることになつており、残念ながら昨年行われました県高総文祭で第一位等の入賞の部がなかつたため今回の全国大会への出場は出来ませんでしたが、いくつかの部は準備の仕事で県

以上のように近年活躍が活発になり、その他総合学科での特色ある授業も定着してきておりますので、特に最近は「大塚高校でうしたい」という目的意識を持つて入学してくる生徒が多くなっておられます。今後も生徒の能力と可能性をさらに伸ばし、地域や父母の方々の本校によせる期待に応えるような学校経営をさらに進めていきたいと思つております。同窓生の皆様の今後とも変わりませぬご支援ご協力を賜りますようよろしくお願い申し上げます。

戦争前に日本に留学、ハワイへ帰る前に開戦、そして日本軍に徴兵され、そして終戦。米軍進駐後、米軍に復帰、以後、通訳として活躍、という経験の持ち主。キヤビンに封印された一斗缶があった。聞くとこれは三〇キロ入りの味の素で、日本で仕入れてハワイで売る、片道の船代の殆どを貯えるそうだ。これには理由がある。アメリカ人が日本で物を購入するとき、三六〇円の物を一ドルで買えるからだ。もう一人日系ハワイ人がいた。

ふるさと点描

佐々木 彦 藏
(7期・東京支部副会長)



★
兵主神社
上町の兵主神社の近くで生まれ育つたので、神社は格好の遊び場だった。特に社殿裏のうつ櫻が、心なしか桜の花数が少なく、豪華絢爛とは言えない。驚いた生のころは上級生と一緒に下駄を脱ぎ、大湊を離れて四十年近く、帰省するたびに市内のあちこちにカメラを向けてきた。懐かしいといえばやはり風景である。

★
水源地
五月五日の子供の日、水源地へ行ってみた。好天満開だったが、心なしか桜の花数が少なく、豪華絢爛とは言えない。驚いた生のころは上級生と一緒に下駄を脱ぎ、大湊を離れて四十年近く、帰省するたびに市内のあちこちにカメラを向けてきた。



なアーチ型ダムの手前に大きな橋がかかるとかで基礎工事がはじまっていた。せっかくの景観が台なしになるのは、と心配した。
★
克雪ドーム
昔、原子力船『むつ』が接岸していた場所の向かい側に大きなドームが工事中だった。冬でも運動ができるようという体育館だそうで、この秋に完成予定とか。下北駅近くの鉄橋の上、列車の窓から望遠レンズを向けられた。五月だというのに釜伏山の残雪の多さが印象的だった。

★
ネブタ
郷里での夏の風物詩といえばやはり『ネブタ』。昭和二十九年から八年間、連合青年団長としてネブタ合同運行の責任者をやられて頂いた当方、自他共に認める「ネブタ男」。昨年も三日目最終日の夕方、全ネブタが集合する運動公園に行つてみた。それこそ豪華絢爛、形も色も素晴らしいものばかり。電動車に載せていて、昔のように額に汗して引っ張ることもなく、夜間運行の途中でバッテリーが

東京生活アンケート No.20

■ 浜田直子
(埼玉県入間市) 「武藏野音楽大学」
①無し。②無し。③一回。④いいえ。⑤ありません。⑥毎日思う。⑦部活。⑧地元の友達。

■ 鴨田 梓
(東京都江戸川区) 「東京医薬専門学校」
①電車、地下鉄の種類がたくさんある。②アクセントが違うので最初は大変だった。③一回。④国家試験のベンきよう大変だけど、あとはきつとは思わない。⑤なし。⑥なし。⑦部活。

■ 白井由佳
(千葉県八千代市) 「八千代リハビリテーション学院」
①夏でもないのにあつい。②ある。③一二回くらい(よし)。④きついし、勉強むずかしい。⑤あるけど、がんばる。⑥ある。⑦何でもないような毎日。⑧特になし。⑨ママ。⑩viva青森!

■ 藤澤一末
(東京都大田区) 「東京エアポートレストラン」
①人が多くて、ものが安くて、暑い。②とくにありません。③大変です。④かわりたらない。道内で「けつぱつていり電話した。釧路の有村亭、岩見沢の又村孝、札幌の布施むつ子と佐藤和直の諸君である。大平出身で途中転校した山本孝造君がぜひ会いたいと「ぼつかけてきたので、札幌大通り公園テレビ塔の下で会った。

■ 濱田直子
(埼玉県入間市) 「武藏野音楽大学」
①無し。②無し。③一回。④いいえ。⑤ありません。⑥毎日思う。⑦部活。⑧地元の友達。

■ 鴨田 梓
(東京都江戸川区) 「東京医薬専門学校」
①電車、地下鉄の種類がたくさんある。②アクセントが違うので最初は大変だった。③一回。④国家試験のベンきよう大変だけど、あとはきつとは思わない。⑤なし。⑥なし。⑦部活。

■ 白井由佳
(千葉県八千代市) 「八千代リハビリテーション学院」
①夏でもないのにあつい。②ある。③一二回くらい(よし)。④きついし、勉強むずかしい。⑤あるけど、がんばる。⑥ある。⑦何でもないような毎日。⑧特になし。⑨ママ。⑩viva青森!

■ 藤澤一末
(東京都大田区) 「東京エアポートレストラン」
①人が多くて、ものが安くて、暑い。②とくにありません。③大変です。④かわりたらない。道内で「けつぱつていり電話した。釧路の有村亭、岩見沢の又村孝、札幌の布施むつ子と佐藤和直の諸君である。大平出身で途中転校した山本孝造君がぜひ会いたいと「ぼつかけてきたので、札幌大通り公園テレビ塔の下で会った。

■ 富岡晋一郎
(東京都八王子市) 「東洋大学」
①空気がマズい。②特にない。③一回くらい。④逆に楽しい。⑤ない。⑥ある。⑦甲子園予選。⑧目指せ甲子園。⑨野球部の友達。

■ 村市友紀奈
(埼玉県戸田市) 「大正大学」
①人の多さ(特に朝)。②特に満員電車。③特にあります(四月の前半)。④遠く離れている友達です。

■ 菅野雄一
(横浜高等教育専門学校)
①特にない。②ない。③0回。④普通。⑤ない。⑥ない。⑦部活動。⑧今を楽しんで下さい。⑨遠く離れている友達です。

■ 越善 諭
(神奈川県相模原市) 「日本文化大学」
①人の数。②気温。③二、三回。④あまり変わらない。⑤少し。⑥少し。⑦文化祭。⑧がんばってください。⑨クラスメート全員。

■ 藤澤一末
(東京都大田区) 「東京エアポートレストラン」
①人が多くて、ものが安くて、暑い。②とくにありません。③大変です。④かわりたらない。道内で「けつぱつていり電話した。釧路の有村亭、岩見沢の又村孝、札幌の布施むつ子と佐藤和直の諸君である。大平出身で途中転校した山本孝造君がぜひ会いたいと「ぼつかけてきたので、札幌大通り公園テレビ塔の下で会った。

■ 藤澤一末
(東京都大田区) 「東京エアポートレストラン」
①人が多くて、ものが安くて、暑い。②とくにありません。③大変です。④かわりたらない。道内で「けつぱつていり電話した。釧路の有村亭、岩見沢の又村孝、札幌の布施むつ子と佐藤和直の諸君である。大平出身で途中転校した山本孝造君がぜひ会いたいと「ぼつかけてきたので、札幌大通り公園テレビ塔の下で会った。

大湊高校の伝武多

立花善裕

(19期・東京支部監事)



「大高祭」に侯武多を出すという企画の提案者、言い出しつづけは私であった。それまで展示中心のいささかマンネリ化した「大高祭」を画期的なものにして、町の人達がもっと沢山来てくれるようにならたいという意図があつたのは確かであるが、それを大義名分にして侯武多を提案したのは私自身の個人的な思い入れによるものであつた。その一つは運動会の仮装行列も

が出来るのは文化祭以外には考えられず、そのためには三年生にならなくてはと思つていたところ、予定通り（？）事務局員になれました事である。さらには、三年生の夏休みに私は新聞奨学生の実習ということで東京で過ごしたため毎年出ていた本物の「僕武多まつり」に出れず、これが悔しかった事である。

作るのは我々の技術では難しく、竹を使つてどうにか扇の形は出来た。しかし当初の計画の一・五倍位の大きさになつてしまつた。

た。衣裳は誰が手配してくれたのか覚えていないが、自衛隊のブルーのハッピと「むつ信」浴衣を押借した。

いよいよ出発である。当初の予定では学校を出発した後、宇田の三叉路から下の道を通り、笛・太鼓を貸してくれた太平町内会、木材を提供してくれた。「石春製材所」へのお礼の意味でも荒川まで行き、一杯みして県道を学校まで帰るつもりだつた。

は海運会社のロブ支店勤務、芸大卒のKさんは面白い人で、失恋の末、日本を脱出してニューヨークで絵の修行をするとこのでした。

レストランに行つて席に着くも、この四人の席には、「失恋さん」と二人だけ、あとの二人は船酔いの真っ最中でディナー抜き。成程、第一日目はウェーカムバーでティーはなし、船酔いが多いからなのだ。第一日目の夜がウエルカムバーでティーなど

はステーキを注文、やがて一〇分位して出てきたステーキを見た。ビックリ。なんと藁草履位のサイズで厚みは三センチ位ある。ナイフを入れてまたたびつくり、なんと、血がギャルソンを呼んで、ウエルダンに焼き直してもらう。……アメリカンショットが始まつた……

簡単に受け入れられ、前夜祭に佞武多を出すことになつた。少ない予算であるし、時間の余裕もありないし、制作技術の問題もあり、初めての事でもあるし、扇佞武多にしようという上で制作に取り掛かつた。まずは材料の調達であるが、紙や色材は買わざるを得ないだろうが木材はどこかに提供してもらえないだろうかということになり、言い出した責任上交渉役を引き受け、当時大平にあつた「石春製材所」に電話して主旨を説明し、ザッパでいいから提供してもらえないかとお願いしたところ、快く快諾していただき、佐々木卓治先生運転の学校のトラックでさつそく頂戴に上がつた。木材がそろつたところで制作に掛り、扇の形はだいたい見えではきたものの肩部の弧を木で

受けける逆さ台形の部分で通常は牡丹の花を描く)は作らなかつたものの、見送り袖絵(見送り絵の両側の絵)、下額は描かなければならぬ。幸いにも伝武多師として有名な橋忠治のご子息伸一君が同級生だつたもので、彼なら絵を描けるだろうと見送り絵を伸一君に描いてもらうこととした。橋君の見送り絵は秀逸でした。結局彼には完成まで手伝つてもらつた。

佞武多の照明は自衛隊に頼んだのか宇田青年団に頼んだのか記憶していないが、自衛隊に勤務していた剣道部の秋元先輩達が来て電球の配線をしてくれたように記憶している。運行当日に使つたバンテリーは自衛隊から借りたものである。台車は宇田のものを借りた。笛・太鼓は大平町内会へ自分で借りに行つた

新町の三叉路あたりまで来た時
点で残念ではあつたが駅から引き返すことにした。私としてはどうしても荒川まで行きたかったのであるが、大方自分の所為だと思うとそれを主張するわけにはいかなかつた。荒川までうんこうするという前宣伝が行き届いていたために、太平の人達からはその後も暫く事ある毎に言われ続けたものだつた。

いろいろな役割で協力してくれた人達も実は自分たちの侯武随想(1頁より続き)

ハワイのMさんはレストランの度が違うので「おさきに」と言つて出ていった。サンフランシスコまでのレストランの各自の席が決まっており、私は個性の強い三人と一緒だ。B君は石油スタンンドの技術研修。Eさん

「おことわり」紙幅の関係から、残念ながらいくつかのエピソードを編集者が割愛しました。

思つていたら間違いででした。テープルの上にはサラダと言ふより、細く切つただけのキュウリ、セロリ、人参やスライスオニオン、トマト、エシャロットなど山盛りに大皿に乗つていて。やがてフィリピン人のギャルソンが飲み物や料理のオーダーを

その後次第に盛大になり、これがきっかけで本物の侯武多制作者に成つた人もいるようで、言い出しつべの私としては感無量である。ただ、百何十年と続いている「侯武多まり」の言わば美味しい部分だけを押借しているのは確かだらうし、それを忘れずに続けていってほしいものだと思う。

は、会長の田原雄一君、顧問会長の祐川省治君と長久保美代子さん、三氏を中心に十数名だつたが、どうにも名前が遺憾で来ない人がいるし、自分がどういう役割だったのかさき忘れてしまっているのだが、兎も角「大高祭

無い当時の我々が討論してみたところで題材が決まるはずもなかつたのであるが、結果的には祐川君が持つて来た津軽飴の缶の素の絵を採用することにした。

た。しかし何しろ素人の運行であり、計画より大きくなってしまった折角の回転台を固定してしまった私の失敗のためにあちこちつづかえて予定通り進行できず、大湊駅着予定の時間にまた下町（浜町）にいるといった状況で多という意識でもって参加したのではないかなと思う。さらに嬉しかったのは町の人出の多さであつた。当時、私は笛を吹きながら道の両側で見物している町の人達を見て、その予想外の多さにびっくりしたし、非常に喜んでいた。

